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今日济南

精读

1122334455主主导导制制定定政政务务热热线线国国标标
将填补此项标准的国内空白

农民工工资问题

上午打12345说说

本报12月19日讯 (记者 刘
雅菲) 20日上午9：00，济南市城
乡建设委主任田庄带领有关人员
到12345热线接听市民来电，接受
市民关于农民工工资清欠方面的
意见和建议。

建 筑 业 农 民 工 可 以 拨 打
1 2 3 4 5 、发送短信 ( 1 0 6 - 3 5 3 1 -
12345)、登录济南政府网市长信箱，
反映您在工资清欠方面的问题。

人大代表重点建议

八成多已落实

本报12月19日讯 (记者 刘
雅菲 ) 近日，记者获悉，济南市
十五届人大二次会议以来，代表
的重点建议落实率达到83%。

据了解，市十五届人大二
次会议期间，代表们围绕全市
工作大局和群众普遍关心的
热点问题，对济南市的经济
社会发展各方面工作提出
了建议、批评和意见 2 9 1

件。闭会期间提出建议24

件，共315件。
其中，法制方面11件，

教育科学文化卫生方面63

件，内务司法方面69件，民
族侨务外事方面4件，城建
环保方面120件，财政经济

方面136件，农村经济方面
19件，其他方面66件。目前所
有建议已全部按期办理完毕

并答复代表。
从建议办理情况看，被采

纳、问题已经解决的142件，占总
数的45%；正在解决和列入计划
准备解决的145件，占总数的46%；
因客观条件限制，暂时无法解决
的28件，占总数的9%。建议面复率
保持在90%以上，落实率有了新
的提高；代表满意率和基本满意
率达到98%。

今年人代会后，主任会议根
据专门委员会和承办单位的意
见，遴选出40件代表普遍关注、内
容涉及全局工作、与人民群众根
本利益密切相关的建议，作为今
年督办重点。截至目前，重点建议
面复率达到100%，33件已得到圆
满解决，落实率达到83%。

本报12月19日讯 (记者
刘雅菲) 近日，国家标准委下
发通知(国标委综合[2013]90
号)，在为期一个月的全国范围
内公示的基础上，正式批准山
东济南12345市民服务热线主
导制定《政府热线服务规范》
国家标准。

能够主导制定《政府热线
服 务 规 范 》，标 志 着 济 南 市
12345市民服务热线的经验和
规范将总结上升为国家标准，
用来引领、指导全国各类政府
热线的工作，填补了此项标准
的国内空白。

据了解，济南市政府12345
市民服务热线2008年9月26日
开通，2010年热线被列为山东
省服务业标准化试点，2011年
10月被国家标准委确定为国
家级服务业标准化试点。去年
10月，国家标准委相关负责人
对“济南市政府12345全民参与
社会管理国家级服务标准化
试点”进行了评估验收。12345
通过评估验收，并提前一年成
为国家级服务标准化示范单
位。12345成为政府服务热线全
国通用标准。

关于制定国家标准，相关

部门也已经制定出了工作计
划。下一步，济南市将按照国
标委的要求，做好国家标准起
草的各项准备工作，制定实施
方案，结合工作实际，搞好调
研，高起点设计，高标准制定，
保证标准质量和水平，按时完
成国标委下达的计划。

开通以来，济南市12345市
民服务热线将分散在各部门的
38条热线进行统一整合，发挥了
服务热线作为“民生直通车、发
展助推器、行风监测仪、决策信
息源、政府代言人”的作用。目
前，12345服务热线日均受理量

6000多个，回复率100%。
今年6月，12345市民服务

热线还成为“ISO标准社会效
益评估”项目两个试点单位之
一。据了解，目前12345服务热
线从受理到反馈等环节共有
一千多个标准。山东省质监局
相关负责人告诉记者，12345市
民服务热线之所以能入选，是
因为它在济南的知名度较高，
有自己的特色，并且实施效果
非常好，得到了各方面的认
可。通过对这些标准中关键标
准的研究，12345服务热线的相
关标准还有望成为国际标准。

政府投资项目

被审掉一成多

本报12月19日讯(记者 刘雅菲)

近日，记者获悉，今年来济南市发
改委本着“先评审、后决策”的原则，
会同市财政局、城乡建设委、审计局
等有关部门，对162个总计412 . 98亿元
的政府投资项目进行了初步设计和
概算审查，调减概算54 . 48亿元，调增
概算5 . 51亿元，综合审减率约11 . 86%，
节约政府投资48 .97亿元。

政府投资项目初步设计和概算
评审，是项目建设的基本程序，也是
控制投资的重要环节。经批准的概算
是编制招标控制价的主要依据，解决
了潜伏在标的中“高估冒算”、弄虚作
假、套取政府资金等预算不实的问
题，能够从源头上预防工程建设领域
的腐败行为。

一直以来，国家对楼堂馆所建设
都进行严格管理，在项目审批中严格
控制。但是仍存在个别项目打擦边
球，以其他名义立项建设楼堂馆所的
现象。在初步设计审查中，市发改委
对在设计中以业务用房名义搭车建
设的办公用房、会议室、接待室、客房
给予取消，防止了搭车建设的发生。

据了解，“钓鱼工程”曾经在政
府工程中比较常见。所谓的“钓鱼工
程”是指在决策阶段被描述为造价
很低、见效很快，但在实际建设过程
中，建设单位不断变更资金预算，迫
使投资部门不断追加投资，最终决算
超预算、预算超概算、实际造价远远
超出投资计划的工程项目。市发改委
通过初步设计和概算审批控制建设
规模和总投资，避免了“超规模、超标
准、超概算”现象。

本报12月19

日讯 (记者 孟燕 通
讯员 赵东云) 19日，历下区

甸柳社区95张“爱心卡”发放到残疾
人手中，从明年1月1日起，残疾人持卡可

免费乘坐180余条市区内全程票价2元以下
(含2元)的公交车。

19日下午，甸柳社区居民周拥军从公
交部门工作人员手中领到了“爱心卡”。“天
天坐公交送女儿上下学，一天要4块钱，现
在能省下不少钱了。K系列和BRT车也能
免费坐了！”

按照规定，残疾人免费乘坐公共汽
(电)车，需办理残疾人免费乘车卡，即
“爱心卡”；办理残疾人免费乘车卡

须提供本人居民身份证，外省市
残疾人还须提供暂住证和第

二代《中华人民共和国残
疾人证》。公交部门工作
人员表示，截至目前，他

们已进驻了全市78个
街 道 办 事 处 ( 乡

镇 )，完成了历
下 区 、市 中

区 、历 城
区 、槐

荫

区及天桥区部分
社区的残疾人信息采集工

作，已免费为全市12000余名残疾人
朋友办理了公交乘车“爱心卡”信息采
集业务。

济南市持有《中华人民共和国残疾人
证》的约有10万人，此次集中办卡的人数大
约在4万人左右，分布在92个街道办事处
(乡镇)。“高新区、长清区、天桥区剩余社区
的信息采集工作将于2014年1月中旬全部
完成。”工作人员表示。

另外，未能参加集中办理的，可于集
中办理业务结束后到公交总公司(解
放路18号)乘客服务中心办理。

原“盲人免费乘车卡”和“下肢残
疾人免费乘车卡”将进行升级，可
免费乘坐180余条市区内全程票
价2元以下(含2元)的公交车。
持有此类免费乘车卡的残
疾人可在2014年免费乘
车卡到期审验时，到公
交总公司乘客服务
中心办理换卡
手续。

下月起残疾人乘公交全免费
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